

BAB IV

PAPARAN DATA, TEMUAN DAN PEMBAHASAN

A. Paparan Data

1. Profil Perlombaan

Perlombaan kerapan kelinci yang terletak di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan merupakan salah satu perlombaan yang terkenal dengan hadiah besar di kalangan masyarakat penghobi kerapan kelinci. Awal mula berdirinya perlombaan kelinci ini dikarenakan ketertarikan beberapa penghobi kerapan kelinci yang pada saat itu berinisiatif mengadakan perlombaan kerapan kelinci tingkat kecamatan. Pelaksanaan lomba mulai tahun 2019 terletak di Kelurahan Bugih. Kemudian pada dibentuk panitia perlombaan yang beranggotakan 7 orang dengan tugasnya masing-masing. Perlombaan kerapan kelinci merupakan ajang perlombaan kompetisi lari kelinci yang memperebutkan hadiah menarik bagi pemenang pemilik kelinci yang disediakan oleh panitia perlombaan. Tentunya berbagai pelatihan dan *treatment* pemberian jamu juga diberikan oleh pemilik kelinci kepada kelinci kesayangannya agar memiliki performa lari yang cepat dan terukur. Panitia tidak hanya menyediakan hadiah dan tempat lapangan perlombaan, akan tetapi juga menyediakan tempat bagi masing-masing peserta dengan menggunakan penutup terpal agar kelincinya tidak kepanasan.

Letak lokasi perlombaan sangat strategis, tidak terlalu jauh dari pusat kota Pamekasan dan berdekatan dengan permukiman masyarakat, sehingga mudah dijangkau oleh para peserta dan masyarakat. Lapangan perlombaan kelinci memiliki lebar 2 meter

dan panjang 100 meter, dimana setiap sesi perlombaan dimulai dengan 3 ekor kelinci. Perlombaan kelinci ini sudah menjadi kegiatan rutin yang diadakan oleh panitia perlombaan setiap 2 kali dalam seminggu yaitu pada hari Jumat dan Minggu di mulai pada pukul 08.00 WIB dan berakhir pada pukul 15.00 WIB.

2. Susunan Panitia Perlombaan

No	Nama	Jabatan
1	Edi Haryadi	Ketua Panitia
2	Roby	Sekretaris
3	Ahmad	Bendahara
4	Andre	Anggota
5	Humaidi	Anggota
6	Hafiluddin	Anggota
7	Nurul	Anggota

Pada masing-masing jabatan panitia perlombaan kelinci diatas memiliki tugas dan fungsi masing-masing dalam kegiatan perlombaan, antara lain :

a. Ketua

Ketua memiliki tugas sebagai penanggung jawab sebelum dan sesudah pelaksanaan kegiatan perlombaan.

b. Sekretaris

Sekretaris memiliki tugas mempersiapkan kebutuhan dalam pelaksanaan perlombaan dan menentukan tanggal pelaksanaan perlombaan.

c. Bendahara

Bendahara memiliki tugas sebagai penerima dan pencatat keuangan baik sebelum dan sesudah perlombaan.

d. Anggota

Anggota memiliki tugas masing-masing pada setiap pelaksanaan perlombaan seperti Penjaga Garis Start, Penjaga Garis Finish, Penjaga Parkir, Penerima Pendaftaran, dan Penentu Peserta Lomba.

3. Hasil Wawancara dengan Panitia, Peserta dan Masyarakat

Berdasarkan pada hasil wawancara dan pengamatan yang dilakukan oleh peneliti dengan panitia, peserta dan masyarakat pada pelaksanaan perlombaan kerapan kelinci di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan, bahwa perlombaan kerapan kelinci ini merupakan perlombaan yang sering kali diadakan sebagai program rutin yang diadakan setiap seminggu 2 kali bagi para penghobi kerapan kelinci dan untuk meningkatkan omset dari beberapa pedagang klontong yang ada di sekitar area perlombaan. Perlombaan kerapan kelinci ini dilakukan sejak tahun 2019 sampai saat ini di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan.

“Setiap pelaksanaan perlombaan kerapan kelinci terdapat perbedaan dalam pendaftaran dan hadiah yang akan diberikan, tergantung pada besaran biaya pendaftaran dan dukungan dana dari sponsor yang ikut berpartisipasi. Misalkan, hadiah perlombaan berupa TV atau Kulkas maka uang pendaftaran sekitar Rp. 20.000,-. Sedangkan untuk hadiah perlombaan berupa sepeda motor maka pendaftarannya sekitar Rp. 100.000,- per peserta. Pembagian hadiah diberikan kepada pemenang juara perlombaan juara 1, 2, 3.”¹

Tahapan pelaksanaan dalam perlombaan kerapan kelinci di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan adalah sebagai berikut :

a. Persiapan dalam perlombaan

“Para peserta biasanya melakukan beberapa persiapan terhadap kelinci yang akan diikuti dalam perlombaan kerapan kelinci. Hal tersebut dilakukan supaya kelinci memiliki stamina yang baik dan menghasilkan kecepatan lari sesuai keinginan pemilik. Adapun perawatan kelinci yang dilakukan antara pemilik kelinci yang satu

¹ Edi Haryadi, Selaku Ketua Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul 09.00).

dengan yang lain berbeda meskipun jenisnya sama, akan tetapi bentuk perawatan dan pemberian jamu pada kelincinya juga berbeda.”²

b. Prosedur pendaftaran dalam perlombaan

“Para peserta sebelum mengikuti perlombaan diharuskan untuk mendaftarkan diri kepada panitia perlombaan yaitu dengan cara membayar biaya pendaftaran sesuai dengan perlombaan yang dilakukan pada saat itu. Pendaftaran di buka selama 2 hari sebelum pelaksanaan perlombaan dilaksanakan. Bagi calon peserta yang tidak bisa hadir secara langsung pada masa pendaftaran ke lokasi pendaftaran perlombaan maka dapat dilakukan melalui via telepon kepada pihak panitia perlombaan. Hal tersebut dilakukan untuk mempermudah panitia dalam menentukan nomor urut pertandingan dan terhindar dari bentrok nama peserta yang sama pada setiap sesi perlombaan. Seluruh calon peserta diperbolehkan mengikutkan lebih dari satu kelinci dalam setiap perlombaan. Apabila calon peserta memiliki lebih dari satu kelinci maka calon peserta diperbolehkan dalam mengikutsertakan semua kelincinya dan membayar biaya pendaftaran sesuai dengan banyaknya kelinci yang diikuti.”³

Adapun langkah-langkah (prosedur) dalam perlombaan kerapan kelinci yaitu sebagai berikut :

- 1) Calon Peserta mendatangi panitia ke lokasi pendaftaran perlombaan (*offline*).
- 2) Calon Peserta membayar biaya pendaftaran sesuai dengan pelaksanaan perlombaan pada saat itu.
- 3) Panitia memberitahukan nomor sesi pull pada tabel pendaftaran yang masih kosong kepada calon peserta perlombaan.
- 4) Panitia mencatat dan memberikan tiket nomor pendaftaran pada calon peserta ke dalam tabel pendaftaran.
- 5) Calon peserta membayar biaya pendaftaran kepada panitia penyelenggara perlombaan.

² Andre, Selaku Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul 08.30).

³ Humaidi, Selaku Ketua Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul 10.00).

6) Calon peserta berhak mengikuti perlombaan.⁴

Bagi calon peserta pendaftaran perlombaan kerapan kelinci via telepon dapat dilakukan dengan cara sebagai berikut :

- 1) Calon peserta menghubungi pihak panitia penyelenggara perlombaan via telepon (*online*).
- 2) Panitia memberitahukan nomor sesi pull pada tabel pendaftaran yang masih kosong dan mengirimkan via online tiket nomor pendaftaran pada kepada calon peserta perlombaan.
- 3) Calon peserta membayar biaya pendaftaran melalui transfer secara online ke rekening panitia perlombaan.
- 4) Calon peserta berhak mengikuti perlombaan.⁵

Contoh Tabel Sesi Pull A Pendaftaran Perlombaan Kelinci
Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan

No	Nama	Pemilik	Alamat
1	Bola Emas	Fauzi	Dabuan
2	Lap-Alap	Al-Ayubi	Kadur Pamekasan
3	Ghepper 45	Readi	Sumenep
4	Stell Balap	Abi Maruq	Sinar Balap Bulangan
5	Pelles Bos	Jendol	Tamu Sumenep

c. Biaya pendaftaran dalam perlombaan

“Besaran biaya pendaftaran dalam setiap perlombaan kerapan kelinci berbeda, tergantung pada besaran hadiah yang akan diberikan kepada pemenang perlombaan. Adapun besaran biaya perlombaan dimulai dari Rp. 10.000,- sampai dengan Rp. 100.000,-. Setiap calon peserta perlombaan diharuskan membayar biaya pendaftaran pada saat melakukan pendaftaran baik secara langsung datang ke lokasi pendaftaran perlombaan maupun melalui via telepon kepada panitia perlombaan.”⁶

⁴ Edi Haryadi, Selaku Ketua Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul 15.30).

⁵ Humaidi, Selaku Ketua Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul 16.00).

⁶ Andre, Selaku Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul 15.35).

d. Sumber Dana dalam perlombaan

“Panitia penyelenggara dalam pembelian hadiah perlombaan kerapen kelinci di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan memiliki dua sumber dana yaitu dari sponsor dan peserta. Panitia menjalin kerjasama dengan sponsor secara terbatas yang ikut andil dalam perlombaan tersebut. Oleh karena itu, biaya pembelian hadiah berasal dari sponsor dan sebagian dari biaya pendaftaran peserta perlombaan. Sebagian dari hasil dana tersebut digunakan untuk fasilitas bagi para peserta perlombaan dan gaji panitia perlombaan kerapen kelinci.”⁷

e. Pelaksanaan dalam perlombaan

“Waktu pelaksanaan perlombaan kerapen kelinci biasanya diadakan pada hari Jum’at dan Minggu pada pukul 08.00 WIB dan berakhir pada pukul 15.00 WIB. Sebelum perlombaan dimulai, pihak panitia penyelenggara akan memanggil peserta perlombaan sesuai dengan nomor sesi pull pada tabel pendaftaran untuk menyiapkan kelincinya di lintasan lapangan kerapen kelinci, kemudian pihak panitia memastikan seluruh peserta pada sesi perlombaan tersebut berada di lapangan dengan kelincinya. Setelah semua peserta pada setiap sesi berada di lintasan lapangan, maka perlombaan kerapen kelinci dapat dimulai.”⁸

f. Penilaian panitia dalam perlombaan

“Dalam menentukan penilaian pada saat pelaksanaan perlombaan kerapen kelinci, panitia bersifat sportif dan jujur dalam menentukan peserta pemenang dalam setiap sesi pull perlombaan. Panitia menentukan sesi pull perlombaan berikutnya bagi peserta pemenang pada sesi awal agar dipersiapkan kembali untuk dilombakan pada sesi pull pertengahan (semifinal). Kemudian, hasil pemenang bagi peserta pada sesi pertengahan (semifinal) dipersiapkan untuk mengikuti sesi final perlombaan. Setelah final perlombaan dilaksanakan dan diperoleh hasil pemenangnya, panitia mengumumkan juara 1, 2 dan 3 dalam perlombaan kelinci tersebut.”⁹

Contoh Tabel Pemenang Perlombaan Kelinci
Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan

No	Nama	Pull	Alamat
1	Bola Emas	A	Dabuan

⁷ Edi Haryadi, Selaku Ketua Panitia Perlombaan Kerapen Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul 15.00).

⁸ Humaidi, Selaku Panitia Perlombaan Kerapen Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, Tanggal, 28 Juli 2023, Pukul 14.30).

⁹ Totok, Selaku Peserta Perlombaan Kerapen Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, Tanggal, 28 Juli 2023, Pukul 14.30).

2	Tampor Emas	B	Tlanakan
3	Putra Klebun	C	Pakong

g. Aturan dan syarat dalam perlombaan

“Pada perlombaan kerapan kelinci di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan memiliki aturan dan syarat yang harus dipatuhi oleh setiap peserta perlombaan. Adapun aturan perlombaan kerapan kelinci tersebut yaitu para peserta dilarang membawa senjata tajam pada saat datang ke lokasi perlombaan dengan cara dilakukan pemeriksaan oleh panitia perlombaan. Sedangkan, syarat yang harus diingat oleh para peserta perlombaan untuk menunjukkan bukti tiket pendaftaran perlombaan kerapan kelinci kepada panitia penyelenggara perlombaan.”¹⁰

h. Tata Cara Pemberian Hadiah dalam Perlombaan

“Dalam setiap perlombaan kerapan kelinci memiliki hadiah yang tidak sama dalam setiap pelaksanaannya sehingga biaya pendaftarannya juga berbeda. Hal ini tergantung pada besaran hadiah yang akan diberikan kepada para pemenang. Adapun jenis hadiah yang diberikan kepada para pemenang perlombaan dapat berupa sepeda motor, TV, Kulkas/Lemari Es, HP Smartphone, Rice Cooker, Jam Dinding, dan lain-lain. Hadiah yang diterima oleh pemenang perlombaan yaitu tropi, piagam dan hadiah perlombaan sesuai dengan nomor urut pemenang 1, 2 dan 3. Panitia akan mengumumkan pemenang perlombaan melalui pengeras suara agar bisa disaksikan oleh semua peserta dan masyarakat yang hadir pada perlombaan tersebut. Pemenang perlombaan diharapkan untuk naik ke panggung yang sudah disiapkan oleh panitia penyelenggara untuk menerima hadiahnya. Panitia menyerahkan hadiah kepada para pemenang perlombaan sesuai dengan nomor urut pemenang. Akan tetapi untuk hadiah perlombaan berupa sepeda motor, penyerahan BPKB diberikan 1 hari setelah penyerahan hadiah.”¹¹

B. Temuan Penelitian

¹⁰ Edi Haryadi, Selaku Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung*(Tanggal, 28 Juli 2023, Pukul 14.30).

¹¹ Andre, Selaku Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 28 Juli 2023, Pukul 14.00).

Berdasarkan pada hasil wawancara dan pengamatan peneliti terhadap perlombaan kerapan kelinci di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan maka peneliti menuliskan temuan penelitian sebagai berikut :

1. Pelaksanaan perlombaan kerapan kelinci telah diadakan sejak tahun 2019. Perlombaan tersebut rutin diadakan pada hari Jum'at dan Minggu pukul 08.00 WIB sampai 15.00 WIB.
2. Perawatan dan pemberian jamu kelinci oleh pemiliknya berbeda-beda agar kelinci memiliki stamina yang kuat saat perlombaan.
3. Calon peserta mendaftarkan diri 2 hari sebelum pelaksanaan perlombaan kerapan kelinci kepada pihak panitia penyelenggara baik secara *offline* dan *online*.
4. Besaran biaya perlombaan dimulai dari Rp. 10.000,- sampai dengan Rp. 100.000,- tergantung pada besaran hadiah perlombaan yang akan diberikan kepada para pemenang.
5. Hadiah perlombaan kerapan kelinci dapat berupa sepeda motor, TV, Kulkas/Lemari Es, HP Smartphone, Rice Cooker, Jam Dinding, dan lain-lain.
6. Sumber dana dalam pembelian hadiah perlombaan yaitu sponsor dan sebagian dari biaya pendaftaran peserta.
7. Penilaian panitia perlombaan bersifat sportif dan jujur dalam menentukan peserta pemenang dalam setiap sesi pull perlombaan.
8. Aturan perlombaan bagi peserta agar tidak membawa senjata tajam dan menunjukkan tiket pendaftaran perlombaan.
9. Panitia mengumumkan pemenang perlombaan melalui pengeras suara agar bisa disaksikan oleh semua peserta dan masyarakat.

10. Penyerahan hadiah pemenang perlombaan dilakukan diatas panggung yang disediakan oleh panitia penyelenggara. Untuk hadiah perlombaan sepeda motor dalam pemberian BPKBnya dilakukan 1 hari setelah pemberian hadiah.

C. Pembahasan

1. Praktik Pemberian Iwadh dalam Perlombaan Kerapan Kelinci di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan.

Perlombaan kerapan kelinci merupakan salah satu bentuk hiburan yang mulai dikenal oleh masyarakat, khususnya bagi masyarakat Kabupaten Pamekasan. Pada setiap pelaksanaan perlombaan, banyak masyarakat antusias untuk menonton kerapan kelincin dan adapula yang berminat untuk mendaftarkan diri menjadi peserta dalam perlombaan tersebut. Selain untuk menyalurkan hobi dan mengasah kecepatan lari kelinci peliharaannya, mereka juga tertarik dengan hadiah perlombaan yang menarik dan disiapkan oleh panitia sebelumnya. Perlombaan kerapan kelinci tidak hanya diikuti oleh kalangan orang tua tetapi kalangan remaja juga mendaftar menjadi peserta. Peserta perlombaan yang mengikuti umumnya sudah memberikan latihan dan jamu kepada kelinci jagoannya, sebelum pelaksanaan perlombaan dilaksanakan.

Dalam perlombaan kerapan kelinci para peserta biasanya melakukan beberapa persiapan terhadap kelinci yang akan diikuti dalam perlombaan kerapan kelinci. Hal tersebut dilakukan supaya kelinci memiliki stamina yang baik dan menghasilkan kecepatan lari sesuai keinginan pemilik. Adapun perawatan kelinci yang dilakukan

antara pemilik kelinci yang satu dengan yang lain berbeda meskipun jenisnya sama, akan tetapi bentuk perawatan dan pemberian jamu pada kelincinya juga berbeda.¹²

Para peserta perlombaan kerap kelinci sebelum mengikuti perlombaan diharuskan untuk mendaftarkan diri kepada panitia perlombaan yaitu dengan cara membayar biaya pendaftaran sesuai dengan perlombaan yang dilakukan pada saat itu. Pendaftaran di buka selama 2 hari sebelum pelaksanaan perlombaan dilaksanakan. Bagi calon peserta yang tidak bisa hadir secara langsung pada masa pendaftaran ke lokasi pendaftaran perlombaan maka dapat dilakukan melalui via telepon kepada pihak panitia perlombaan. Hal tersebut dilakukan untuk mempermudah panitia dalam menentukan nomor urut pertandingan dan terhindar dari bentrok nama peserta yang sama pada setiap sesi perlombaan. Seluruh calon peserta diperbolehkan mengikutkan lebih dari satu kelinci dalam setiap perlombaan. Apabila calon peserta memiliki lebih dari satu kelinci maka calon peserta diperbolehkan dalam mengikutsertakan semua kelincinya dan membayar biaya pendaftaran sesuai dengan banyaknya kelinci yang diikuti.¹³

Adapun langkah-langkah (prosedur) dalam perlombaan kerap kelinci yaitu sebagai berikut :

- 1) Calon Peserta mendatangi panitia ke lokasi pendaftaran perlombaan (*offline*).
- 2) Calon Peserta membayar biaya pendaftaran sesuai dengan pelaksanaan perlombaan pada saat itu.
- 3) Panitia memberitahukan nomor sesi pull pada tabel pendaftaran yang masih kosong kepada calon peserta perlombaan.

¹² Andre, Selaku Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul 08.00).

¹³ Humaidi, Selaku Ketua Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul 08.30).

- 4) Panitia mencatat dan memberikan tiket nomor pendaftaran pada calon peserta ke dalam tabel pendaftaran.
- 5) Calon peserta membayar biaya pendaftaran kepada panitia penyelenggara perlombaan.
- 6) Calon peserta berhak mengikuti perlombaan.¹⁴

Bagi calon peserta pendaftaran perlombaan kerapan kelinci via telepon dapat dilakukan dengan cara sebagai berikut :

- 1) Calon peserta menghubungi pihak panitia penyelenggara perlombaan via telepon (*online*).
- 2) Panitia memberitahukan nomor sesi pull pada tabel pendaftaran yang masih kosong dan mengirimkan via online tiket nomor pendaftaran pada kepada calon peserta perlombaan.
- 3) Calon peserta membayar biaya pendaftaran melalui transfer secara *online* ke rekening panitia perlombaan.
- 4) Calon peserta berhak mengikuti perlombaan.¹⁵

Besaran biaya pendaftaran dalam setiap perlombaan kerapan kelinci berbeda, tergantung pada besaran hadiah yang akan diberikan kepada pemenang perlombaan. Adapun besaran biaya perlombaan dimulai dari Rp. 10.000,- sampai dengan Rp. 100.000,-. Setiap calon peserta perlombaan diharuskan membayar biaya pendaftaran

¹⁴ Edi Haryadi, Selaku Ketua Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul 14.35).

¹⁵ Humaidi, Selaku Ketua Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul, 15.19).

pada saat melakukan pendaftaran baik secara langsung datang ke lokasi pendaftaran perlombaan maupun melalui via telepon kepada panitia perlombaan.¹⁶

Panitia penyelenggara dalam pembelian hadiah perlombaan kerap kelinci di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan memiliki dua sumber dana yaitu dari sponsor dan peserta. Panitia menjalin kerjasama dengan sponsor secara terbatas yang ikut andil dalam perlombaan tersebut. Oleh karena itu, biaya pembelian hadiah berasal dari sponsor dan sebagian dari biaya pendaftaran peserta perlombaan. Sebagian dari hasil dana tersebut digunakan untuk fasilitas bagi para peserta perlombaan dan gaji panitia perlombaan kerap kelinci.¹⁷

Waktu pelaksanaan perlombaan kerap kelinci biasanya diadakan pada hari Jum'at dan Minggu pada pukul 08.00 WIB dan berakhir pada pukul 15.00 WIB. Sebelum perlombaan dimulai, pihak panitia penyelenggara akan memanggil peserta perlombaan sesuai dengan nomor sesi pull pada tabel pendaftaran untuk menyiapkan kelincinya di lintasan lapangan kerap kelinci, kemudian pihak panitia memastikan seluruh peserta pada sesi perlombaan tersebut berada di lapangan dengan kelincinya. Setelah semua peserta pada setiap sesi berada di lintasan lapangan, maka perlombaan kerap kelinci dapat dimulai.¹⁸

Dalam menentukan penilaian pada saat pelaksanaan perlombaan kerap kelinci, panitia bersifat sportif dan jujur dalam menentukan peserta pemenang dalam setiap sesi pull perlombaan. Panitia menentukan sesi pull perlombaan berikutnya bagi peserta

¹⁶ Andre, Selaku Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul. 13.00).

¹⁷ Edi Haryadi, Selaku Ketua Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 26 Juli 2023, Pukul 13.45).

¹⁸ Humaidi, Selaku Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 28 Juli 2023, Pukul 14.30).

pemenang pada sesi awal agar dipersiapkan kembali untuk dilombakan pada sesi pull pertengahan (semifinal). Kemudian, hasil pemenang bagi peserta pada sesi pertengahan (semifinal) dipersiapkan untuk mengikuti sesi final perlombaan. Setelah final perlombaan dilaksanakan dan diperoleh hasil pemenangnya, panitia mengumumkan juara 1, 2 dan 3 dalam perlombaan kelinci tersebut.¹⁹

“Pada perlombaan kerapan kelinci di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan memiliki aturan dan syarat yang harus dipatuhi oleh setiap peserta perlombaan. Adapun aturan perlombaan kerapan kelinci tersebut yaitu para peserta dilarang membawa senjata tajam pada saat datang ke lokasi perlombaan dengan cara dilakukan pemeriksaan oleh panitia perlombaan. Sedangkan, syarat yang harus diingat oleh para peserta perlombaan untuk menunjukkan bukti tiket pendaftaran perlombaan kerapan kelinci kepada panitia penyelenggara perlombaan.”²⁰

Dalam setiap perlombaan kerapan kelinci memiliki hadiah yang tidak sama dalam setiap pelaksanaannya sehingga biaya pendaftarannya juga berbeda. Hal ini tergantung pada besaran hadiah yang akan diberikan kepada para pemenang. Adapun jenis hadiah yang diberikan kepada para pemenang perlombaan dapat berupa sepeda motor, TV, Kulkas/Lemari Es, HP Smartphone, Rice Cooker, Jam Dinding, dan lain-lain. Hadiah yang diterima oleh pemenang perlombaan yaitu tropi, piagam dan hadiah perlombaan sesuai dengan nomor urut pemenang 1, 2 dan 3.

Panitia akan mengumumkan pemenang perlombaan melalui pengeras suara agar bisa disaksikan oleh semua peserta dan masyarakat yang hadir pada perlombaan tersebut. Pemenang perlombaan diharapkan untuk naik ke panggung yang sudah disiapkan oleh panitia penyelenggara untuk menerima hadiahnya. Panitia menyerahkan hadiah kepada para pemenang perlombaan sesuai dengan nomor urut pemenang. Akan

¹⁹ Totok, Selaku Peserta Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 28 Juli 2023, Pukul 14.30).

²⁰ Edi Haryadi, Selaku Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 28 Juli 2023, Pukul 15.50).

tetapi untuk hadiah perlombaan berupa sepeda motor, penyerahan BPKB diberikan 1 hari setelah penyerahan hadiah.²¹

2. Perspektif Hukum Islam Terhadap Iwadh dalam Perlombaan Kerapan Kelinci di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan.

Pada konteks perlombaan kerapan kelinci yang diadakan oleh panitia perlombaan di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan merupakan perlombaan hiburan yang tidak membuat para peserta melakukan tindakan-tindakan yang menyebabkan marabahaya. Para peserta perlombaan hanya perlu datang ke lokasi dengan membawa kelinci peliharaan masing-masing yang nantinya akan diikuti dalam perlombaan. Peserta diwajibkan untuk mendaftarkan diri terlebih dahulu kepada panitia perlombaan agar terdata sebagai peserta. Kemudian, panitia menentukan susunan bagi seluruh peserta perlombaan yang sudah terdaftar untuk dilombakan. Peserta mempersiapkan terlebih dahulu kelinci peliharaan yang akan dilombakan sebelum perlombaan dimulai. Setelah perlombaan akan dimulai, peserta membawa masing-masing kelinci peliharannya ke dalam lapangan perlombaan untuk segera dilombakan.

Perlombaan kerapan kelinci di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan ini tidak memperlihatkan aurat peserta perlombaan dan tidak pula menyakiti binatang secara fisik dari kelinci-kelinci yang akan diikuti dalam perlombaan. Binatang adalah makhluk yang bernyawa dan juga bisa merasakan kesakitan sama halnya seperti manusia. Apabila manusia tersebut dengan sengaja menyakiti binatang baik dengan cara mengadu fisik antara binatang yang satu dengan

²¹ Andre, Selaku Panitia Perlombaan Kerapan Kelinci, *wawancara langsung* (Tanggal, 28 Juli 2023, Pukul 14.30).

yang lain dan menyebabkan binatang tersebut terluka maupun memaksakan sesuatu diluar kemampuan binatang, sudah tentu manusia tersebut telah berbuat dzalim dan hal itu tidak diperbolehkan oleh agama Islam. Bahkan Nabi Muhammad SAW melarang latihan memanah dengan menggunakan sasaran binatang apalagi hanya dimanfaatkan sebagai hiburan.²²

Perlombaan kerap kelinci ini merupakan jenis lomba yang mengadu kecepatan lari seekor kelinci dengan kelinci yang lain. Perlombaan yang dilakukan tidak sampai menyakiti atau mengadu fisik antar kelinci melainkan diadu berdasarkan kecepatan larinya mencapai garis finish. Tentunya para peserta dalam mempersiapkan kelinci yang akan dilombakan memiliki cara yang berbeda dalam melatih kecepatan lari kelincinya dan latihan yang dilakukan tidak menyakiti kelinci tersebut. Bahkan para peserta penghobi kerap kelinci ini merawat dengan baik dan memberikan jamu agar stamina kelinci yang akan diikuti dalam perlombaan memiliki kecepatan lari yang diinginkan.

Kelinci merupakan jenis binatang mamalia yang terbilang mudah untuk dipelihara oleh manusia dan begitu cepat dalam hal berkembang biak.²³ Berdasarkan tujuan produksinya maka kelinci dapat dibedakan menjadi a) kelinci sebagai penghasil bulu misalkan kelinci jenis angora dan rek, b) kelinci jenis pedaging misalkan kelinci jenis *New Zealand White*, dan b) kelinci yang digunakan untuk meningkatkan mutu kelinci lokal yang dilakukan dengan cara kawin silang misalkan kelinci jenis *d'argent*, *flemis giant*, *chinchilia*, *dutch*, *satin* dan *palamino*. Menurut Subroto, kelinci lokal yang

²² Sabiq, Sayyid, *Fiqih Sunnah 5*, (Jakarta: Cakrawala Surya Prima, 2009), 372.

²³ Sarwono, B., *Kelinci Potong dan Hias*, (Jakarta: PT Agromedia Pustaka. Cetakan kedua belas Revisi. Jakarta, 2002).

dikenal di Indonesia merupakan kelinci yang asal usulnya tidak diketahui karena keturunan dari berbagai ras yang didatangkan ke Indonesia.²⁴

Secara umum apabila dilihat dari unsur *maysir* pada praktik pemberian hadiah perlombaan kelinci yang dilakukan di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan ini yaitu masih adanya unsur *maysir*, dikarenakan sumber dana untuk pembelian hadiah yang diberikan pada para peserta masih menggunakan uang pendaftaran peserta, hal tersebut jelas telah mengindikasikan adanya unsur *maysir* dalam pelaksanaan kegiatan perlombaannya.²⁵ Meskipun para panitia dan peserta tidak memiliki niatan untuk melakukan perjudian dalam perlombaannya maupun motif dalam perlombaannya bukanlah hanya untuk mendapatkan hadiah yang akan diperoleh. Akan tetapi dalam praktek pelaksanaan kegiatan perlombaan tersebut terdapat unsur *maysir* dan artinya hal tersebut tidak diperbolehkan.

Jenis perlombaan yang didalamnya mengandung unsur *maysir* jelas dilarang oleh Allah SWT. Sebagaimana dalam Al-Qur'an Surat Al-Maidah Ayat 90, Allah SWT memerintahkan manusia untuk menjauhinya bukan hanya untuk memerintahkan saja, akan tetapi juga untuk tidak melakukannya. Sehingga segala sesuatu hal yang mendekati diri manusia pada perbuatan *maysir* haruslah dihindari. Dalam hal ini, diharamkannya *maysir* bukan hanya sekedar memainkan, apabila memberikan fasilitas misalkan menyediakan tempat dan memberikan ijin hal tersebut diharamkan apalagi sampai ikut berpartisipasi di dalamnya.²⁶

a. Tinjauan Umum Tentang Hukum Perlombaan

²⁴ Subroto S., *Beternak Kelinci*, (Semarang: CV. Aneka Ilmu, 2010).

²⁵ Adiwarmanto A. Karim, *Bank Islam: Analisis Fiqih dan Keuangan*, (Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2014), 43.

²⁶ Imroatul Azizah, *Perjudian dan Spekulasi Dalam Bisnis: Tinjauan Etika Bisnis Islam*, (Surabaya: Alpha, 2007).

Hukum Islam merupakan suatu hukum yang mengatur tentang kehidupan manusia di dunia agar supaya manusia tersebut dapat mencapai kebahagiaannya baik di dunia dan akhirat.²⁷ Karena itu, hukum Islam mencakup aturan-aturan yang mengatur perilaku manusia di dunia. Hukum Islam mencakup semua aspek kehidupan manusia, baik sebagai individu maupun anggota masyarakat dalam hubungannya dengan diri sendiri, manusia lain, alam lingkungan maupun hubungannya dengan Tuhan. Jika kita bandingkan hukum Islam bidang muamalah dengan hukum Barat yang membedakan antara hukum privat (hukum perdata) dengan hukum publik, sama halnya dengan hukum adat di tanah Indonesia.

Hukum Islam, tidak membedakan (dengan tajam) antara hukum perdata dengan hukum publik ini disebabkan menurut sistem hukum Islam, pada hukum perdata terdapat segi-segi publik dan pada hukum publik ada segi-segi perdata pula. Itulah sebabnya, dalam hukum Islam tidak dibedakan kedua bidang tersebut. Yang disebutkan hanya bagian-bagiannya saja, seperti 1) *munakahat*, 2) *waratsab*, (3) *muamalat* dalam arti khusus, 4) *jinayat* atau *'ukubat*, 5) *al-ahkam al-sulthaniyah (khalifah)*, (7) *mukhasamat*.

Dengan demikian, hukum Islam mengatur semua aspek kehidupan manusia sehingga seorang Muslim dapat melaksanakan ajaran Islam secara utuh.²⁸ Keutuhan hukum Islam tidak berarti bahwa semua aspek sudah diatur oleh hukum Islam secara detail, kecuali masalah ibadah, hukum Islam memberikan pandangan mendasar bagi aspek muamalah, sehingga perilaku sosial manusia memiliki landasan hukum yang memberi makna dan arah bagi manusia. Kendatipun secara

²⁷ WR. Ria, M. Zulfikar, *Ilmu Hukum Islam*, (Lampung: Gunung Pesagi, 2017), 2.

²⁸ WR. Ria, M. Zulfikar, *Ilmu Hukum Islam*, 4.

operasional urusan muamalah diserahkan kepada manusia, prinsip-prinsip dasar hubungan tersebut diberi dasar oleh hukum Islam sehingga aspek-aspek kehidupan manusia dapat terwujud secara Islami pula.

b. Hukum Perlombaan

Perlombaan disyariatkan karena ia merupakan olahraga yang baik, hukumnya bersifat fleksibel, bisa sunah, mubah, dan bisa juga haram tergantung niatnya. Perlombaan bisa dilakukan antar orang dan bisa juga dilakukan dengan menggunakan anak panah, senjata, kuda, dan keledai.²⁹

Adapun dalil dari Al-Qur'an firman Allah SWT :

a) QS. Al-Anfaal Ayat 60

دُونِهِمْ مِنْ وَاٰخِرِيْنَ وَعَدُوْكُمْ اَللّٰهُ عَدُوٌّ بِهٖ تُرْهَبُوْنَ الْخَيْلِ رِبَاطٍ وَمِنْ قُوَّةٍ مِّنْ اَسْتَطَعْتُمْ مَا لَهُمْ وَاَعْدُوْا
تُظَلَمُوْنَ لَا وَاَنْتُمْ اِلَيْكُمْ يُوفِّى اَللّٰهُ سَبِيْلًا فِيْ شَيْءٍ مِّنْ تَنْفِقُوْا وَمَا يَّعْلَمُهُمْ اَللّٰهُ تَعْلَمُوْنَ لَهُمْ لَا

Artinya : “Dan siapkanlah untuk menghadapi mereka kekuatan apa saja yang kamu sanggupi dan dari kuda-kuda yang ditambat untuk berperang (yang dengan persiapan itu) kamu menggentarkan musuh Allah dan musuhmu dan orang-orang selain mereka yang kamu tidak mengetahuinya; sedang Allah mengetahuinya. Apa saja yang kamu nafkahkan pada jalan Allah niscaya akan dibalasi dengan cukup kepadamu dan kamu tidak akan dianiaya (dirugikan).”

b) QS. Yusuf Ayat 17

²⁹ Syaikh Sulaiman Ahmad Yahya Al-Faifi, *Ringkasan Fikih Sunnah Sayyid Sabiq*, (Jakarta: Pustaka Al-Kautsar, 2014), 928.

لَنَا بِمُؤْمِنٍ أَنْتَ وَمَا ۖ الذُّبُّ فَأَكَلَهُ مَتَّعَنَا عِنْدَ يُوسُفَ وَتَرَكْنَا نَسْتَبِقُ ذَهَبًا إِنَّا يَا أَبَانَا ۖ قَالُوا ۖ
صَادِقِينَ كُنَّا وَلَوْ

Artinya : “Mereka berkata: "Wahai ayah kami, sesungguhnya kami pergi berlomba-lomba dan kami tinggalkan Yusuf di dekat barang-barang kami, lalu dia dimakan serigala; dan kamu sekali-kali tidak akan percaya kepada kami, sekalipun kami adalah orang-orang yang benar.”

Berdasarkan hal tersebut, pada pemberian hadiah perlombaan kerapen kelinci perlu adanya perbaikan pada sumber dana hadiahnya. Artinya, panitia perlombaan harus memfokuskan pembelian hadiahnya dari para sponsor yang ingin ikut andil terlibat dalam kegiatan perlombaan kerapen kelinci di Kelurahan Bugih Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan. Tentunya, panitia perlombaan agar tidak membatasi dan menerima tawaran kerjasama dari berbagai sponsor dalam bekerja sama. Sehingga biaya pendaftaran dari peserta dapat digunakan sepenuhnya untuk meningkatkan fasilitas di tempat perlombaan baik sarana dan prasarana yang dibutuhkan oleh peserta maupun penonton yang datang untuk menyaksikan perlombaan kerapen kelinci tersebut.